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■徐振宇

据媒体报道，9月中旬起，舟山
市定海区住房和城乡建设局将开
放机关停车场，实行“错时停车”，
缓解周边居民“停车难”问题。

说起来，机动车停放的问题，
已日益成为现代城市发展的一个
通病。而“一些单位停车场一到晚
上便空空如也，而周边居民小区停
车位则不够用，导致附近居民只能
将车停在路边”也是现实。既然有
些时段车位空着也是空着，何不拿
出来发挥作用？定海区住房和城
乡建设局将开放机关停车场，实行

“错时停车”，正是基于这样的人性
化考虑。这样做，一方面可以提高
停车位使用率，减缓拥堵；另一方
面允许错时停放并不妨碍正常办
公，也为更多单位将车位“共享”作

出了榜样。
事实上，缓解城市停车难问

题，除了在有限的土地资源条件下
尽力挖掘“潜力”，增设停车位，更
重要的还在于加强管理，提高现有
停车位的周转功能，将某时段空闲
的车位拿出来共享就是一条可行
之计。当然，单打独斗是成不了气
候的，需要将“共享车位”的理念在
更多的场所贯彻下去。只有越来
越多的个人和单位接受了“共享车
位”，与人方便，与己方便，有限的
停车位才能发挥出最大效率。甚
至还可以把“共享车位”的概念推
广到居民小区，比如杭州就出现了
小区共享车位，通过微信联络，收
取 2元/小时的租金，很方便地实现
了邻里共享车位。

“错时停车”现在只是试点，能
否长期实行，取决于现实的考证，

而这中间车主的表现可谓个中关
键。如果因为开放停车场却带来
负面效应，想必新政势难推行，所
以车主必须按规矩办事，遵循相关
规定。比如，凭错时开放通行证进
出停车场，自觉服从保安指挥，并
按规定有序停放，不去占用单位留
用车位和其余相关区域。另外，车
主不能影响到单位的正常工作秩
序，更不能随意进入办公场所。

常说“失之东隅,收之桑榆”。
或许空闲时段允许停车会给单位
管理带来不少麻烦，很多规章制度
也需临时补充，而一旦大家能够接
受了，很多问题就会迎刃而解。就
像“网上购物”，一开始大家也担心

“假货横行”，但现在谁没个淘宝、
美团啊？在这个讲究效益的时代，

“错时停车”应是“共享经济”的题
中之义。

■赵强

这些年，食品安全问
题，一直是国人高度关注
的热点。几乎每到各大
节日来临之际，这个问题
就格外凸显。这不，这一
段时间，国内的食品安全
问题屡屡发生。上个月
一向以餐饮界精细服务
著称的海底捞，在遭遇了
去年后厨危机之后，日前
又出了问题。一位消费
者称：8月 16日，她带着儿
子在昆明海底捞欣都龙
城 店 吃 火 锅 ，吃 到 一 半
时，竟然发现一只疑似蟑
螂幼虫的东西。于是，她
要求赔偿 100 万元。面对
这高昂的赔偿，店方也报
警了。这个事件至今也
没有结论。

当公众还没有从海底
捞蟑螂事件看出什么眉目
时，9月 7日来自山东潍坊
的消费者称，他们全家在
当地一家呷哺呷哺火锅店
就餐时，怀孕的妻子从火
锅里捞出了一只老鼠。吓
得他的妻子瞬间把筷子扔
了出去。在消费者向媒体
披露之后，9月 8日呷哺呷
哺通过官方微博发出声明
称，通过全面检视各个环
节和餐厅监控视频，初步
排除因菜品出餐操作不规
范或餐厅环境污染造成老
鼠进入的可能。目前市场
监管部门已介入调查。不
难看出，这两个事件的结
局都惊人地相似，都是在
调查中。

不管事件的真相最终
如何，我以为，我国各地餐
饮行业的食品安全问题仍
然不容乐观。可以说，消
费者的就餐风险依然存
在。

眼看又快到中秋、国
庆节长假了，餐饮界自然
摩拳擦掌，要在这难得的
假期赚个盆满钵满。可是
其潜在的食品安全问题，
是否能让消费者彻底放心

呢？
我以为，类似海底捞、

呷哺呷哺之类的餐饮名
店，每年似乎都有被消费
者或者媒体拉下名店宝座
的新闻。这并不是有关人
员成心和餐饮业过不去，
而是当下的中国餐饮业实
在是问题太多了。即使是
一些大店实行了后厨改
革，又有多少消费者去消
费 时 ，总 是 去 后 厨 盯 着
呢？我前一段和家人去一
家饺子店就餐，在大厅里，
通过店里放置的电视，清
晰可见该店后厨里的一举
一动。只见后厨里一个厨
师，在配凉菜时，一直用手
抓切好的凉菜食材，没有
丝毫顾忌后厨里的摄像
头。笔者为此向餐厅服务
员说明这个情况，几个服
务员都不置可否。可见这
监控视频也是形同虚设，
只为对付检查所用。

云南顾客吃出蟑螂、
山东顾客吃出老鼠，而且
就餐的企业都是餐饮业的
领军企业，在广大顾客中
都有着一定的美誉度。当
这些负面新闻弄得妇孺皆
知时，不知道是否能让我
们的餐饮界，特别是当事
企业有一个彻底的清醒认
识。食品安全是顾客最简
单最根本需求，如果餐饮
店商连这个都做不到，那
实在是没有开店的资格
了。

眼下的消费者，对餐
饮业饮食安全提出了更高
的要求，那种想糊弄消费
者的做法，已经是痴人说
梦了。中国的消费者在逐
渐觉醒，不但要求后厨公
开，还要求对食材能做到
心知肚明。由此，对餐饮
业或许是一次升级服务的
绝佳机会。与此同时，食
药监部门也应加大对餐饮
业食品安全的常规检查，
对那些置公共卫生安全于
不顾的不良商家，进行更
加严厉的处罚。

■邓海建

近日，选修了中国科学院大学科幻文学与影
视创作系列讲座课的学生，都收到了一封由授课
老师苏湛发来的邮件。邮件由文言文写就，言辞
犀利。苏湛给了22名学生零分，因为他们的期末
文章被判定为抄袭。发邮件，就是要强调，“此分
不可改”。

何以“此分不可改”？因为“此风不可长”。
期末文章可以抄，毕业论文呢、学术科研呢？

苏湛老师的“寻常之举”之所以能成为新闻，怕是
在当下的高校，两种不良风气是司空见惯的：一是

“要分”成风。年初，1981名高校在校生参与的一
项调查显示，35.4%的受访在校生承认自己向老师
要过分。尤其到了期末，要分过年、要分毕业的情
况屡见不鲜。

二是“宽考”成风。尤其是高校里的选修课，
彼此心照不宣，互相都不较真。更何况，在倒挂的
评价机制之下，高挂科率直接可能对应着教师的

“风评”。或因如此，民间有个说法，“几乎每所大
学都会流传一本‘水课大全’”。

理解了以上语境，就能理解笔者在采访苏湛老
师的时候，为什么要问出下面两个问题：如果判零
分会影响学生毕业，你还会给零分吗？一口气给了
这么多零分，会担心影响自己的风评吗？

难能可贵的是，当事老师皆给出了坚定的回
答。

一桩“小事”，两般现实。一方面，学术诚信，
兹事体大。社会的进步、文明的演进，如果到处都
是挖坑设套的谎言，谁还有心思去务实求真？

《2018 留美中国学生现状白皮书》提供的数据显
示 ，因 学 术 不 诚 信 被 劝 退 的 学 生 比 例 高 达
35.72%。眼下，“未发现韩春雨主观造假”事件甚
嚣尘上，学术不端零容忍机制再度被热议。好在，

《关于严厉查处高等学校学位论文买卖、代写行为
的通知》等紧箍咒迭出，这些升级版的制度，旨在
首先于高校之内构建起风清气朗的学术环境。

另一方面，宽进严出，大势所趋。权威数据显
示，2015年我国高等教育毛入学率为40%，与新中
国成立时相比，增长超过 150倍，预计到 2019年，
将达到 50%以上，进入高等教育普及化阶段。越
是这个时候，越要强调毕业生的质量。日前，教育
部印发《关于狠抓新时代全国高等学校本科教育
工作会议精神落实的通知》，对加强本科教育再次

“加码”。严格本科教育教学过程管理，淘汰“水
课”，加大过程考核成绩在课程总成绩中的比重，
严把毕业出口关，坚决取消“清考”制度……这些
决策取向，在高等教育普及化背景下，强调的只是
一个基本共识：本科不牢，地动山摇。

曾有高校老师喟叹，“一个老师放水问题不
大，可是我们都这样放水，那就成了冲垮教育的洪
水了，蔓延出去就是冲毁这个社会的海啸。”以师
道尊严重塑学术诚信、以教学规范严格过程控制，
眼下来说，我们既要给敢于打出“22个零分”的老
师撑腰，让他们敢于较真而无“后顾之忧”，恐怕更
要将这种态势传递为常态化的学风压力、学术风
纪。

■新华社记者郑生竹、杨绍功

明明是开展正常的舆论监
督报道，却被有的地方政府能
躲就躲、能推就推。个别地方
干部这种“舆论监督过敏症”需
要脱脱敏，涵养闻过则喜的雅
量。

媒体做舆论监督，就像啄
木鸟给树木“看病”，合理及时
的“治疗”能让大树根强体壮，
避免病症蔓延加深，“拖挡拒

压”只会延误“病情”。只要媒
体立场公正、方式合情合理、监
督有理有据，就理应得到配合
维护。

对舆论监督的“反感”，源
自对监督工作的“敏感”。少数
地方基层干部为迎合上级领导

“更看重成绩成就”的心理，长
期报喜不报忧；个别干部对舆
论监督有偏见，认为媒体只能

“抬轿子”不能“扯袖子”；还有
部分地方片面以负面舆情多少

考核下级工作，导致基层干部
滋长出“不求有功，但求无过”
的消极心态。

当前社会转型加速、各项
改革政策密集出台，面对社会
发展中出现的新问题、新特
征、新趋势，领导干部要得到
大量信息的有效传递和反馈，
就 必 须 敢 于 直 面 和 接 受 监
督。一方面，增强同媒体打交
道的能力，善于运用媒体了解
社情民意、发现矛盾问题、推

动实际工作，防止行政结果背
离政策目标；另一方面，摒弃
负面新闻“等一等、拖一拖就
能过去”的想法，及时回应民
众关切。

针砭时弊、激浊扬清，是
新闻媒体的一项重要职能。
闻监督就敏感，其实质是个别
地方部门和干部能力不足、担
当不够。这些干部应该从根
子上戒掉“舆论监督过敏症”，
为媒体发挥舆论监督作用营

造良好氛围，让舆论监督发挥
好统一思想、凝聚力量、促进
改革发展、维护社会稳定的积
极作用。

乐闻过，罔不兴；拒谏，罔
不乱。我们期待，在多方努力
下，舆论监督报道的阻力能够
大大减小，推动各方面工作得
到改善，切实助力社会发展在
公平、法治、阳光的轨道上运
行，切实维护人民群众的切身
利益。

■贾志勇

9 月 10 日，今年教师节一
早，马云通过阿里巴巴官方“如
约”发布了一条消息：“马云将辞
去阿里巴巴董事局主席一职。”
这也是继本周末《纽约时报》、彭
博社等多家外媒报道“马云辞
职”之后，来自其本人的正式回
应。

在这封公开声明中，马云坦
陈了多处关键信息，包括自己卸
任的具体日期，和继任的接班
人：“明年 9月 10日，自己将不再
担任董事局主席，由现任CEO张
勇接任。”

这一公开表态，也让此前就

密切关注马云个人去向的国内
外媒体瞬间“炸锅”：一个“互联
网帝国”缔造者在他54岁这年选
择急流勇退，无论从哪个角度
看，这都是一个绝佳的迷人故
事。

更何况，离开了马云的阿里
巴巴，和离开了阿里巴巴的马
云，及其各自前路，则是更为复
杂的课题……

有人认为马云这是为了避
免树大招风，从而急流勇退。甚
至有人认为，马云要把支付宝等
资产捐给国家，比美国的比尔·
盖茨都慷慨。

其实，在笔者看来，马云辞
职，或许就是基于马云本身的

实际情况。首先，阿里巴巴在
马云主导下，已经发展到了令
世界瞩目的规模，那么，他干吗
不放手，选择在他看具有潜力
的张勇接手呢？掌门人一换，
阿里巴巴面临的发展瓶颈，如
对世界市场的开拓，对新技术
的融入等，或许都可以迎刃而
解。

这里，或许可以看出马云的
智慧与胸襟。即他的团队意识
比较强，没有把阿里巴巴搞成一
个家族企业，一门心思预备着等
他老了、干不动了，由他的儿子
来接任董事局主席。记得他在
一次演讲中，是要让阿里巴巴获
得起码一百年的发展的。而要

实现这样的目标，或者比这更长
远的目标，不能兼容并蓄，没有
民主意识，没有让贤气魄，阿里
巴巴的经营文化理念是难以传
承下去的。

我们要明白的是，马云辞
职 ，也 并 没 有 完 全 离 开 董 事
局 。 那 么 这 对 接 任 者 张 勇 来
说，大概就有“扶上马送一程”
的意味，同时也是对张勇的一
个考验。董事局内部事宜决策
中，能够协商着来，自然会减少
偏差和纰漏。

马云辞职，要去当教师，也
不会是急流勇退的“下野”心
态。他当教师，也注定是个“大
先生”。他或许要潜心考察研

究当前我国教育发展改革的现
状及实际问题，将立志于开启
中国教育新境界，为教育带来
一股生生不息的源头活水。以
经营阿里巴巴的经验，来创造
性地开展教育工作，谁都不能
估 计 其 前 景 将 达 到 怎 样 的 美
好。

另外，马云辞职，不得不说
他可能有想让自己轻松一下的
念头。这个年龄的马云，也可能
是玩心正盛时，再不玩就没有合
适的人生时间来玩了。比如，类
似拍摄《功守道》的玩法，马云还
可以继续。其他未知世界未知
领域，只要马云有兴趣，他都可
以去试一试。

给“舆论监督过敏症”脱脱敏
微观点：针砭时弊、激浊扬清，是新闻媒体的一项重要职能。闻监督就敏感，其实质是个别地方部门和干部能力不足、担

当不够。这些干部应该从根子上戒掉“舆论监督过敏症”，为媒体发挥舆论监督作用营造良好氛围，让舆论监督发挥好统一思
想、凝聚力量、促进改革发展、维护社会稳定的积极作用。

马云辞职算是急流勇退吗
微观点：有人认为马云辞职是为了避免树大招风。在笔者看来，马云之所以辞职，或许只是基于自身的实际情况。

火锅店咋就
吃出老鼠了呢

微观点：中国的消费者在逐渐觉醒，
不但要求后厨公开，还要求对食材能做到
心知肚明。由此，对餐饮业或许是一次升
级服务的绝佳机会。

“共享”或是缓解停车难的一招
微观点：机动车停放的问题已日益成为城市发展的一个通病。提高现有停车位的周

转功能，将某时段空闲的车位拿出来共享，也许是一条可行之计。

“22个零分”
只为重塑
学术诚信

微观点：期末文章可以抄，毕业论文
呢、学术科研呢？苏湛老师的“寻常之
举”之所以能成为新闻，怕是在当下的高
校，两种不良风气是司空见惯的：一是

“要分”成风；二是“宽考”成风。
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“我们是一家成立三年多的
企业，今年本打算进一步购置设
备扩大生产，但由于租的是开发
区厂房，缺乏抵押物，如果贷不
到资金，只能化为空想了！”陈总
是绍兴柯桥一家电脑刺绣厂的
负责人，今年市场回暖，资金问
题解决使得他得以抓住机遇扩
大生产。

经过多年的发展，绍兴地区
纺机行业形成了较为明显的块
状优势，行业内一批优质龙头企
业脱颖而出。针对陈总这样存
在设备更新换代或扩大生产规
模需求的纺织生产企业，中行绍
兴分行运用经销商融资产品，充

分依托当地纺机制造龙头企业，
将融资及金融服务延伸至核心
企业下游小微纺织生产企业。
与传统信贷产品相比，该产品依
托核心企业资信，下游企业无需
抵押、担保便可获得银行资金融
通，最大限度帮助下游小微企业
解决了发展中的资金难题。

这只是分行精准服务小微企
业的一个缩影。自2017年11月
份挂牌成立普惠金融服务中心以
来，中行绍兴分行配置专人负责
普惠金融业务，制定普惠金融工
作方案，重点落实各区域特色化
普惠金融产品和项目落地和推
广，精准服务小微和“三农”经营

体，针对中小企业融资难、融资贵
问题，充分发挥中银信贷工厂专
营优势，深入关注各地小微企业
工业园、科技园、软件园、电商园、
文创园，以及开发区、高新区、工
业园区中面向小微企业的“园中
园”，结合“一市一策、一县一品”，
加强与各地的经信局、商务局、人
保局、经济开发区管委会和开发
建设等单位和部门联系，从源头
上对接小微企业的资金需求。针
对不同区域、不同专业市场经营
户特点，绍兴分行创新推出多款
具有区域特色的经营类贷款，例
如上虞崧厦支行结合伞业经济特
色推出了“伞业贷”、高新支行针

对绍兴黄酒产业推出了“黄酒供
销贷”等，为小微企业量身定制产
品服务方案，有效提高了对薄弱
环节的金融支持力度。

中行绍兴分行还创新“链条
服务”，围绕核心企业做上下游
资本链、资金链和产业链，借助

“融易达”及“销易达”等产品批
量支持了一批行业前景好、发展
潜力大的优质小微企业客户，如
黄酒集团供应商融资项目支持
了近20家小微企业，累计投放近
3亿元；针对纺机行业开展经销
商融资业务，支持了50余家小微
企业，累计投放1.38亿元。截至
7月末，中行绍兴分行小微企业
贷款余额达130亿元，授信户数
达3869户。 李莎

中行绍兴分行普惠金融“润”小微

“从申请用电到通电只用了一个月
时间，都是供电人员上门服务，临时接
电费也不收，省时省力又省钱，这样的
服务我很满意！”近日，浙江瑞隆科技有
限公司总经理曹振洲回忆起办电经历，
为电力服务点赞道。

今年以来，为进一步优化营商环
境，提升“电力获得”指数，国网桐乡供
电公司推出优化营商环境办电服务十
项举措（简称“电十条”）。具体而言，

“电十条”包括办电提速、成本压降和服
务强化三部分，在提速方面，高压办电
环节由9个压缩至4个，低压办电环节
由5个压缩至3个，客户接电时间在国
网统一规定的基础上压缩20%；在成本

压降方面，全面取消临时接电费，大幅
降低工程勘察设计、物资采购服务等费
用；服务方面，线上17个项目业务“一
次都不跑”，线下推行一站式服务、一条
龙服务、臻享+服务，全面承接三联供、
光伏发电等综合能源业务。

据统计，“电十条”推出以来，桐乡
全市共1138家客户享受优惠政策，返
还临时接电费2055万元，平均办电时
间下降21%，工作举措和成效获桐乡市
委市政府和客户点赞。下阶段，桐乡供
电公司将进一步做好客户用电意见收
集和“电十条”实施，不断改进方法、提
高效率，为桐乡经济高质量发展提供电
力保障。 冷丽华

桐乡供电：“电十条”落地优化营商环境


